
Новость греет... ...и не греет

Систему бы-
стрых платежей 
(СБП) запустил 
на этой неделе 
Банк России, 
выступивший в 
роли ее операто-
ра. С помощью 
СБП физические 
лица смогут бы-

стро совершать мгновенные платежи по простым 
идентификаторам (например, по номеру мобиль-
ного телефона), вне зависимости от банков, кото-
рыми пользуются.

От «НВ»: Главное, было бы что переводить…

выходит
совместно
с еженедельной 
газетой
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новый вторник 
В минув-
шем году 
( в п е р в ы е 
за 10 лет) 
население 
страны со-
кратилось 
почти на 
86,7 тысяч, 
при том, что в 2017 году оно выросло на 76,1 
тысяч человек. Последний раз такое сокраще-
ние наблюдалось в 2008 году, говорят экспер-
ты. После этого фиксировался только рост на-
селения.

От «НВ»: Зато мы делаем ракеты!

В анонимном посте, размещен-
ном в соцсети «ВКонтакте», некий 
житель Липецка, пожелавший 
остаться неизвестным, назвал 
купающихся девушек и женщин 
скрытыми эксгибиционистами. 
Кто не знает, напомню, что эксги-
биционизм большинство слова-
рей трактует как непристойное 
сексуальное деяние, направлен-
ное на получение полового воз-
буждения путем демонстрации 
половых органов незнакомым 
людям, чаще всего представите-
лям противоположного пола. Да 
простит меня читатель за столь 
специфические термины, но 
скрупулезное уточнение понятий 
понадобится нам, чтобы оценить 

прозорливость таинственного не-
знакомца и в конце концов меру 
его истинной правоты или оши-
бочного мнения.

Оказавшись у Иордани с одной 
целью — «чтобы окунуться», блю-
ститель нравственности явно 
переключился на другие цели 
в лице «нехристей, прикиды-
вающихся верующими», и в виде 
«женских тел в купальниках, к 
тому же уродливо-тучных». При 
этом у пуританина, наблюдавше-
го за происходящим невооружен-
ным глазом, сложилось «такое 
ощущение, что наши женщины 
используют любую возможность, 
чтобы с невинным видом посвер-
кать перед посторонними муж-

чинами голыми сиськами», «ис-
пугать и шокировать своим телом 
мужчин».

С другой стороны, нарисован-
ные наблюдателем пазлы никак 
в картинку не складываются. 
Ну, как, простите за откровен-
ность, могут сверкать… уродливо-
тучные тела!?

Иное дело — тело Волочковой. 
Утонченное до совершенства, 

оно действительно блестело, ког-
да светская львица окуналась в 
купель, а ее стройную фигуру в 
районе интимных мест обтяги-
вала лишь пара узких полосок 
материи. Наблюдай за ней в этот 
момент приверженец пуритан-
ских взглядов из Липецка, еще 
неизвестно, метал бы он молнии-
громы, или предпочел бы им иное 
занятие.

Скажу больше: если бы чуть 
раньше, до Крещения, мужик 
этот увидел, как Волочкова после 
возвращения из Мальдивов в та-
кой же «спецодежде» окунается в 
подмосковный снег, сделав перед 

этим свою характерную растяж-
ку, он и вовсе обомлел бы. Или 
кончил, наконец, блюсти высо-
кую нравственность за невозмож-
ностью ее блюсти.

В этом смысле прав протоие-
рей Димитрий Савельев из Улья-
новска, заявивший местным жур-
налистам по другому поводу бук-
вально следующее:

«Что касается взглядов по-
сторонних людей на какие-то об-
наженные части человеческого 
тела, это говорит о нечистоте са-
мих смотрящих».

Так что смотри — да не зары-
вайся, мил человек. Подумаешь, 
тело голое увидел — эка неви-
даль!

Кстати, в крещенские дни в 
одном лишь Подмосковье за ку-
пающимися женщинами — как 
полуголыми, так и одетыми — на-
блюдали 2 тыс. мужчин в форме 
спасателей, сотрудников поли-
ции и водолазов. И — ничего, вы-
держали. С места даже не сдви-
нулись, а не то, чтобы броситься 
после этого еще и байки какие-то 
сочинять про «женские тела в ку-
пальниках». К тому же — уродли-
во тучных.

Леонид ГРЕКОВ

 Картинки из глубинки

Эка невидаль
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Надо же было такому случиться… Из 66 миллионов 547 тысяч 
насчитывающихся в стране мужчин нашелся лишь один, кто 
взглянул на крещенское купание с точки зрения православной 
этики. И именно с этой колокольни усмотрел в священном для 
многих ритуале откровенную пошлость, обрушив весь свой 
гнев в сторону женщин, которые на его глазах и, надо пони-
мать, на глазах других таких же зевак, окунались в прорубь в 
купальниках.

Геополитическая 
битва в Венесуэле

Как считают эксперты, в этой южноамериканской стране 
Запад сводит счеты с Россией и Китаем.

США, Канада, их лати-
ноамериканские союзники 
и частично Европейский 
союз поддержали провоз-
гласившего себя прези-
дентом Венесуэлы лидера 
одной из оппозиционных 
партий и президента На-
циональной ассамблеи Ху-
ана Гуайдо, тогда как Рос-
сия, Китай, Турция, Иран 
и Мексика поддержали законного избранного президента Николаса 
Мадуро.

После того, как Дональд Трамп не исключил, что США применят 
силу для смещения Мадуро, Китай предостерег от вмешательства 
«внешних сил» в дела Венесуэлы. Китай, который инвестировал в Ве-
несуэлу 65 миллиардов долларов, требует от Вашингтона держаться 
подальше от кризиса в этой стране.

«Мой брат Мадуро, будь стойким. Мы на твоей стороне. Мы вы-
ступаем против государственных переворотов, где бы они ни проис-
ходили», — заявил президент Турции Реджеп Эрдоган.

В свою очередь, президент Франции, осаждаемый «желтыми жи-
летами», Эммануэль Макрон присоединился к США и назвал неза-
конным избрание Мадуро президентом.

Отмечается, что США вложили немалые средства в подготовку мя-
тежа и создание кризисной обстановки в стране. С помощью санкций и 
финансовых манипуляций в Венесуэле была раскручена чудовищная 
инфляция.

Николай ИВАНОВ

 Событие недели

О том, что происходит в Бразилии, где к власти 
пришел кандидат от США, читайте на 6-й стр.NB!

На форум зарегистри-
ровалось более 17 тысяч 
человек из разных стран 
мира — это рекордное 
число за все годы его 
проведения. Хотя реаль-
ных участников оказа-
лось значительно мень-
ше.

Не было на форуме 
и особых сенсаций. 
Выступивший на нем 
премьер-министр Дми-
трий Медведев предло-
жил дать послабления 
для бизнеса, введя так 
называемую «регуля-
торную гильотину», 
которая предполагает 
пересмотр всех обя-
зательных мер, при-
нятых в отношении 
бизнеса до 2010 года. 
Правда, он в разных ва-
риациях говорит на эту 
тему уже несколько 
лет, а воз и ныне там. 

Как с иронией заметил 
по этому поводу один 
из участников форума, 
эксперт и журналист 

Лев Московскин, все 
проводимые здесь ме-
роприятия обознача-
ются безликими обще-

принятыми словосоче-
таниями, которые пре-
вращаются в расхожие 
мемы, а «несущийся с 
трибуны бред бывает 
ярче смысла».

Обо всем 
понемножку
На гайдаровском экономическом форуме меньше всего 
говорили… про экономику

На юбилейном форуме премьер-министр Дмитрий Медведев 
повторил то, что в разных вариациях говорит на эту тему уже 
несколько лет.
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(Окончание на 2 стр.)

На 10-м, юбилейном Гайдаровском форуме, из названия которого стран-
ным образом исчезло слово «экономический», по утверждению ректора 
РАНХ и ГС Владимира Мау, меньше всего говорили про экономику.



Выступил на форуме и пер-
вый вице-премьер, министр фи-
нансов Силуанов, который по 
мнению члена-корреспондена 
РАН Руслана Гринберга, впал в 
легкую панику по поводу того, 
что крупные и средние предпри-
ниматели не спешат афиширо-

вать свои успехи, ибо чувствуют, 
что реальное давление на бизнес 
возрастает.

— К тому, что государство 
любит рассказывать, как хоро-
шо будет, уже все привыкли. 
Все зависит от практики. Здесь 
главное — восстановить дове-
рие. Власть не доверяет бизне-
су, и подчас это правильно, так 
как наш бизнес не идеален. И 

по качеству, и по безопасности. 
У бизнеса же нет аппетита к ак-
тивной хозяйственной деятель-
ности, потому что появились 
проблемы с рынками сбыта вну-
три страны и за ее пределами. А 
на вопрос «что делать в этой си-
туации?» Гайдаровский форум 
так и не ответил, — считает Р. 
Гринберг.

Я поинтересовался у организа-

торов форума о его антикорруп-
ционной составляющей.

— Может, стоит начать заме-
нять чиновников-коррупционеров 
во всех странах... роботами?

В ответ господин Мау за-
метил, что роботам могут та-
кую программу вложить, что 
роботы-коррупционеры ока-
жутся куда хитрее и проворнее 
людей.

Обсуждались на форуме и про-
блемы медицины, образования, 
науки, культуры. В общем, пого-
ворили обо всем понемногу и ра-
зошлись в предвкушении другого 
форума — Давосского.

Андрей КНЯЗЕВ|
обозреватель 

«Мира новостей» — 
специально для «НВ»

Министерство обороны 
России к 75-летней годов-
щине полного освобождения 
Ленинграда от фашистской 
блокады рассекретило до-
кументы, связанные с этим 
событием. В документах 
приводятся подробности осво-
бождения блокадного города.

России придется подписать кон-
тракт с Киевом на транзит газа в 
Европу, так как остается необхо-
димость обеспечивать поставки 
до строительства газопровода «Се-
верный поток-2». Об этом в эфире 
UMN заявила замминистра энерге-
тики и угольной промышленности 
Украины Наталья Бойко.
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ОСОБОЕ МНЕНИЕ. — Если тот же Да-
восский форум — это место встречи 
сильных мира сего, где они обсуждают 
бизнес-планы в масштабах корпораций и 
государств, то Гайдаровский форум — это 

впустую потраченные время и деньги, — считает 
директор Института актуальной экономики Никита 
Исаев. — Сейчас от изначальной идеи площадки, 
где власть может вести диалог с экспертным со-
обществом и представителями бизнеса, не оста-

лось и следа. На этом форуме нет вообще никако-
го обсуждения: выступающие просто исполняют 
надоевшую обязанность, зачитывая текст своего 
доклада. Услышат их или не услышат, — никого не 
волнует. Тем более, что ни участники, ни органи-
заторы вообще не собираются следовать своим 
речам, воплощать озвученное в жизнь. Чтобы это 
понять, достаточно посмотреть на состав оргко-
митета. В прошлом году его председателем был 
Игорь Шувалов, который сейчас возглавляет ВЭБ, 

выбивая деньги из госбюджета на покрытие убыт-
ков и долгов. Теперь его сменил Антон Силуанов, 
ответственный за повышение финансовой нагруз-
ки на людей и бизнес. Их действия никак не соче-
таются с декларируемой на форуме заботе об эко-
номике и всеобщем благоденствии. Участникам 
форума (чиновникам в первую очередь) просто 
нужно отчитаться о том, что они были на большом 
форуме и что-то там говорили. Это, увы, максимум 
их задач.

NB!

Обо всем понемножку

Можете считать это сенсацией, но факт оста-
ется фактом — туристическая отрасль препод-
несла стране откровенный новогодний сюрприз.

А ведь в начале прошлого года и даже в середине высо-
кого летнего сезона аналитики турбизнеса уверенно заявля-
ли, что спрос на внутренний туризм останется примерно на 
уровне 2017 года. По факту же оказалось, что это далеко не 
так. Причем, как считает исполнительный директор Ассо-
циации туроператоров России Майя Ломидзе, динамика до-
вольно существенная. «Совокупный поток вырос оценочно 
примерно процентов на восемь», — добавила Майя Ломид-
зе. Но еще больший интерес, по ее мнению, представляют 
изменения, произошедшие в отдельных сегментах вну-
треннего туризма. Например, на 10 процентов в 2018 году 
вырос организованный туризм, что, по мнению Ломидзе, с 
достаточной долей уверенности позволяет говорить о пере-
распределении спроса в пользу данной формы отдыха.

Такая динамика стала возможной благодаря тому, 
что крупные компании, вышедшие на массовые вну-
тренние направления, предложили весьма конкурент-
ные цены. «А это привело к тому, что туристы начали 
выбирать туроператорские пакеты», — добавила Майя 
Арчиловна.

Она также пояснила, что основной прирост пришел-
ся, безусловно, на Черноморское побережье — Красно-
дарский край и Крым, причем лидером, как и предыду-
щие несколько лет, по динамике прироста стал Сочи.

— Думаю, что по итогам зимнего сезона эти цифры 
также будут подтверждены. По нашим оценкам, сово-
купный поток на массовых направлениях составит по-
рядка 23–24 миллионов человек, — говорит Ломидзе.

По ее словам, это стало возможным благодаря работе 
крупных туроператоров, потому что самостоятельный 
поток такую динамику не показывает.

При этом налицо некоторое снижение спроса на экс-
курсионные поездки на уровне 7–9%. Зато обозначилась 
другая, довольно интересная тенденция, которая, по 
мнению Майи Ломидзе, будет играть существенную 
роль в сезоне 2019 года.

— По экскурсионному туризму мы видим интерес 
к необычным турам, а также к регионам, обещающим 
туристам новые впечатления, — говорит Майя Арчилов-
на. — Людей все больше интересуют не раскрученные 
направления типа Золотого кольца, а «что-то новенькое, 
чего раньше не было». При этом организованные путе-
шественники готовы потратить даже чуть больше, чем 
они обычно тратят на экскурсионные поездки.

Этот тренд уловили туроператоры, о чем свидетель-
ствует большое количество появившихся в 2018 году 
соответствующих предложений. Не у всех, правда, это 
хорошо получается. Но, к примеру, «Мастерская путе-
шествий» уверенно оседлала этот конек и готова прак-
тически для каждого сезона предложить необычное 
путешествие.

Кроме того, крупные туроператоры, которые тради-
ционно ассоциировались в сознании потребителей ис-
ключительно с массовыми направлениями, стали разра-
батывать и предлагать экзотические поездки, в том чис-
ле на Камчатку и Сахалин. И хотя такие предложения 
приходятся, в основном, в невысокий сезон, цена на них 
весьма привлекательная — всего 25–40 тысяч рублей на 
человека, включая перелет…

Что касается въездного туризма, то операторы, как ни 
странно, поначалу негативно оценивали влияние на его 
классический, организованный сегмент ЧМ-2018. Тем 
не менее, худшие ожидания не оправдались, и туристи-
ческий рынок получил здесь 20 процентов прибавки.

— В совокупности, это больше пяти миллионов чело-
век, — пояснила Майя Ломидзе. — А наибольший при-
рост принесли Китай, Германия, Корея и США. Высока 
динамика прироста у Кореи — 44%, в совокупности это 
более 300 тысяч туристов. Понятно, что основная их 
часть посещала регионы Дальнего Востока, но мундиаль 
здесь сыграл свою роль, потому что корейских болель-
щиков было достаточно много. Немецкий рынок вырос 
на 7%, китайский на 11.

Ольга КОЗИНА

 Маленькие радости

Не нужен нам 
берег турецкий
Объем внутреннего туризма в России вырос на восемь процентов
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Впору не гордиться, 
а стыдиться

Самые заметные публикации 2-го номера «НВ» — 
с точки зрения постоянного читателя еженедельника.

Для чего нужны газеты? Чтобы узнавать новости. Хоро-
шие и разные. С хорошими в последнее время большая на-
пряженка. А вот с разными.

Не любят депутаты от «ЕР» пенсионеров. Никаких. Ни 
работающих, ни неработающих. Все боятся, что, не дай Бог, 
разбогатеют и те, и другие, да так, что станут жить лучше 
чиновников и олигархов. А вот не дадим мы им такой хо-
рошей жизни. Материал Андрея Князева «Оскорбленные и 
униженные» — именно об этом. Хочется добавить — еще и 
обманутые.

«Обещанную тысячу получили не все», рассказала Аде-
лаида Сигида. Тем, у кого и так самая маленькая пенсия, 
добавили всего-то по 420 рублей. Московским пенсионерам 
Собянин просто добавил по 3 (три) тысячи рублей. А пред-
ложение Федерации независимых профсоюзов России о 
двойном увеличении МРОТ до 25 тысяч рублей («У каждого 
свой МРОТ» Лаврентия Павлова) вызвало как поддержку у 
части депутатов (Владимир Гутенев от «ЕР» и Ярослав Нилов 
от ЛДПР), так и резкое противостояние, упирающееся опять 
же в то, что у регионов нет таких ресурсов. Не надо отбирать 
у регионов большую часть заработанных ими денег на «про-
корм» сенаторов и иже с ними, тогда и у регионов может хоть 
что-то останется на собственные нужды.

В материале «Куршевельский синдром» Павел Максимов 
задает вопрос, конечно, интересный: кому они нужны, эти 
длинные каникулы? Кроме как большим чиновникам, очень 
уставшим от государственных забот и хлопот о своем карма-
не. Всем остальным они просто не нужны. Люди не медведи 
и не могут залечь в спячку, чтобы сосать лапу. Им это при-
ходится делать наяву.

Не добавляет оптимизма и материал Вячеслава Степово-
го «Черные дыры Роскосмоса», в которые улетает вся слава 
космической державы, заработанная и Юрием Гагариным, и 
Сергеем Павловичем Королевым. Впору не гордиться, а сты-
диться.

Пожалуй, светлым пятном на всех полосах этого номера 
газеты является материал-воспоминание Валентины Аку-
ленко «Блаженные ХХ века» об изумительных людях «не от 
мира сего». Зачем-то нужны они миру.

Да, не те Деточкины пошли сейчас. Вернее, поехали. Инте-
ресные картинки из глубинки читатели могут увидеть в ма-
териале Леонида Грекова «Прицеп под прицелом». Машины 
угонять стало уже не интересно?

Галина КОРОЛЕВСКАЯ|
домохозяйка|

КРЫМСК

 Свежая голова

Читайте весь номер на сайте nvtornik.ruNB!

(Окончание. 
Начало на 1 стр.)
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В России началась волна сообщений 
о массовых минированиях зданий. 
Так, почти одновременно они появи-
лись в Чите, Улан-Удэ и Иркутске, в 
результате чего в этих городах эваку-
ируют государственные органы, шко-
лы и больницы. Письма с угрозами 
поступают на электронные почты, но 
они оказываются ложными.

Эксперты онлайн-сервиса поиска 
авиабилетов Aviasales составили 
список вещей, которые россияне 
чаще всего забывали на борту 
самолета. Первое место в этом 
рейтинге заняли перчатки (больше 
половины опрошенных). На втором 
месте оказались мобильные теле-
фоны, а на третьем — наушники.

Активисты движения «Рос-
сия не помойка» объявили 3 
февраля днем всероссийского 
экологического протеста и 
намерены вывести на ули-
цы жителей большинства 
регионов страны. По словам 
инициаторов протестных 
мероприятий, акция не носит 
политический характер и 
дает возможность каждому 
региону заявить о тех аспек-
тах мусорной проблемы, 
которые волнуют их больше 
всего.
Что в этом смысле беспокоит 
жителей Калининградской об-
ласти, выяснял наш собствен-
ный корреспондент в самом 
западном регионе страны.

Чем оперирует 
оператор?

На федеральном уровне во-
прос обращения с твердыми 
коммунальными отходами уре-
гулировали одним махом, при-
няв новый закон, обязательный 
для всех: работа с мусором кон-
центрируется вокруг единого 
оператора, который выбирается 
по конкурсу. В Калининградской 
области таким оператором стало 
региональное государственное 
предприятие «Единая система 
обращения с отходами».

С деятельностью нового му-
сорного оператора калинин-
градцы столкнулись в первые 
недели нового года: уличные 
контейнеры переполнены, 
горы мусора, пакеты, коробки. 
А кое-где контейнеры и вовсе 
пропали с привычных мест — 
их увезли компании, которые 
занимались вывозом отходов до 
Нового года. И если сейчас мел-
кий мусор с горем пополам на-
чали вывозить, то этого не ска-
жешь о крупногабаритном.

Всего в период с 30 декабря по 
16 января муниципальные чинов-
ники насчитали 99 контейнер-
ных площадок со скопившимся 
крупногабаритным мусором.

Многие горожане и сегодня 
не знают, куда девать мусор. 
Хотя уже в феврале жители 
региона получат новые счета-
квитанции за услугу по обраще-
нию с твердыми коммунальны-
ми отходами. Платить теперь 
предполагается исходя из ко-
личества зарегистрированных 
в жилом помещении человек. 
Для Калининграда установлен 
тариф на одного человека в 
многоквартирном доме — это 85 
рублей 30 копеек, для индиви-
дуального жилого помещения, 
дома 127 рублей 69 копеек.

Но и тут — накладка за наклад-
кой. После январских каникул жи-
тели нашего дома получили в свой 
адрес сразу два счета-квитанции 
из Государственного предприятия 
Калининградской области «Единая 
система обращения с отходами». 
Причем с разными лицевыми сче-
тами и разными идентификатора-
ми в ГИС ЖКХ. В квитанции так-
же сообщалось, что если данные в 
тестовой квитанции указаны не-
правильно, то следует обратиться 
в адрес Регионального оператора 
для корректировки информации. 
Для этого требуется: копия свиде-
тельства о собственности на жилое 
помещение или документы их за-
меняющие (например, актуальна 
выписка из ЕГРН), справка о ко-

личестве проживающих, получен-
ная в управляющей организации 
(для многоквартирного дома), или 
выписка из домовой книги (для 
частного домостроения). С собой 
необходимо иметь паспорт или 
иной документ, удостоверяющий 
личность собственника. Представ-
ляете, сколько времени придется 
потратить на то, чтобы, отпросив-
шись с работы, собрать справки, а 
потом выстоять очередь в офисе 
оператора? Тем более что, как со-
общали калининградские СМИ, 
оператор единой системы обраще-
ния с отходами, разослав пробные 
платежки по адресам, указал в 
них несуществующий телефон, 
а также адрес несуществующего 
офиса.

Еще более интересный момент 
— некоторые платежки адресова-
ны… давно умершим людям.

Например, калининградец Ни-
колай Акимов получил платеж-
ку, которая была адресована его 
отцу, умершему 10 лет назад. В 
квитанции также указана и жена 
покойного, которой тоже уже нет 
в живых.

— И как к такой организации 
относиться? — задает вопрос Ни-
колай Акимом.

Сторонники 
и противники

Но чиновники областного 
правительства считают, что все 
идет хорошо, а захламленные до 
неузнаваемости калининград-
ские дворы — мера временная. 
15 января 2019 года на пресс-
конференции руководитель го-
спредприятия «Единая система 
обращения с отходами» (ЕСОО) 
Алексей Хряпченко заявил, что 
доволен работой регионального 
оператора по вывозу мусора в 
Калининградской области: «Как 
говорится, первый блин комом, 
но мне кажется, мы достаточно 
хорошо и уверенно начали».

Вот так! А от министра регио-

нального правительства Олега 
Ступина стало известно, что 
значительно выросший с нового 
года тариф за вывоз мусора мо-
жет быть скорректирован только 
в 2021 году. Но в меньшую или 
большую сторону он, дескать, 
пока понятия не имеет.

Тем временем на заседании ко-
миссии по городскому хозяйству 
депутаты горсовета Калинингра-
да усомнились в эффективности 
«мусорной реформы» в регионе. 
По их мнению, у проводимых в 
области преобразований отсут-
ствует некая главная идея — к 
примеру, освободить землю от 
свалок.

Не разделяют оптимизма му-
сорного оператора и руководите-
ли предприятий, организаций, 
индивидуальные предпринимате-
ли. Рестораны, больницы, детские 

сады, ясли, школы, вузы, театры 
и кинотеатры, клубы и дискоте-
ки — всем установлен норматив в 
килограммах, даже если посети-
телей там совсем не будет.

Власти Калининграда вынуж-
дены срочно анализировать ситуа-
цию с платой за вывоз мусора из 
детсадов и школ, так как требует-
ся изменения в городском бюдже-
те, поскольку плата существенно 
выросла. «Мы понимаем, что это 
расходы муниципального бюд-
жета, который был принят в ноя-
бре прошлого года без учета этих 
факторов», — отметил мэр города 
Силанов. «Мы запросили у регио-

нального оператора методику рас-
четов для того, чтобы посмотреть 
обоснованность», — добавил он, 
пояснив, что с 1 января муници-
пальные учреждения потеряли 
возможность вывозить отходы 
своими силами: теперь это могут 
делать только три официальных 
перевозчика.

А как в других 
регионах?

В Нижнем Новгороде тариф 
для семьи из четырех человек сей-
час составляет 180 рублей, плани-
руется его увеличение до 600, то 
есть, увеличение произойдет при-
мерно в три раза. В Иркутской об-
ласти реализация реформы пока 
проходит довольно спокойно: на 
подготовительном этапе в регионе 
не дали установить совсем граби-
тельский тариф, снизили до реа-
листичных показателей норму вы-
воза мусора на человека, и сейчас 
тариф ниже, чем в большинстве 
субъектов РФ. Однако, по сравне-
нию с 2018 годом тариф вырос, 
ибо рост тарифа заложен в самой 
реформе. Например, в него вклю-
чены экологический сбор и НДС, 
чего не было раньше.

В Волгоградской области де-
путат Госдумы даже потребовал 
от губернатора Андрея Бочарова 
введения чрезвычайного положе-
ния в связи с мусорным коллап-
сом. Громкий мусорный инци-
дент произошел в Красноярске. 
Там несколько местных жителей 
пришли на встречу с мэром горо-
да Сергеем Ереминым для обсуж-
дения проблем вывоза отходов, а 
после того, как чиновник к ним 
не вышел, отказались покинуть 
здание городской администра-
ции и выступили с публичны-

ми заявлениями, которые были 
мгновенно растиражированы фе-
деральными СМИ и ресурсами, 
объединяющими «гражданских 
активистов».

Отметились в критике «му-
сорной реформы» и некоторые 
из глав субъектов РФ. С резкими 
заявлениями по поводу нововве-
дений выступили губернаторы 
Ульяновской области Сергей Мо-
розов, врио курганского губерна-
тора Вадим Шумков, глава Яку-
тии Айсен Николаев. Лейтмотив 
их заявлений — отсутствие в ре-
гионах как финансовой (в связи 
с повышением тарифов на вывоз 
мусора), так и инфраструктурной 
(в части подготовки полигонов 
для вывоза мусора и т. д.) готов-
ности к быстрому осуществлению 
предложенных правительством 
мер.

Но главный источник напря-
женности, по мнению ряда анали-
тиков, как обычно, связан с тем, 
что суть реформы была плохо 
объяснена. Это в очередной раз 
свидетельствует о значительном 
разрыве между тем, как живет 
страна, и тем, как страну видит 
власть. А у населения все больше 
и больше складывается мнение, 
что чиновники пытаются решить 
проблемы бюджета за счет граж-
дан страны.

В то же время все понимают, 
что нынешнее состояние с мусо-
ром в России надо как-то решать. 
Оптимальный вариант решения 
проблемы утилизации мусора — 
найти способы, как сделать его 
всенародным делом, как это было 
в Советском Союзе с макулатурой 
и металлоломом. Такие способы 
в принципе хорошо известны из 
мировой практики. 

Валерий ГРОМАК

 Народная экспертиза

Хотели как лучше…

ВОПРОС — РЕБРОМ. Как известно, Москва, 
Санкт-Петербург и Севастополь, согласно новому му-
сорному закону, получили право на протяжении еще 
трех лет платить за сбор отходов по старым тарифам 

и без участия регионального оператора. Невольно возникает 
вопрос: «А в чем провинилась вся остальная страна?».

NB!

МЕЖДУ ПРОЧИМ. Верховные вла-
сти в отчаянной схватке с мусорным 
кризисом решили нанести сокруши-
тельный удар, создав единого феде-

рального мусорного оператора — госкомпанию 
с функциями министерства. 

Полномочий новая госмонополия с функция-
ми министерства получила немерено. Она будет 
готовить проекты законов, распоряжаться бюд-
жетными деньгами и их же осваивать, строить 
объекты инфраструктуры и оказывать услуги 
в области управления отходами. Сможет даже 
входить в капитал компаний отрасли — вплоть 

до стопроцентного участия. То есть де-факто это 
будет государственно-коммерческий монстр. 
Как говорится, со всеми вытекающими…

Обычно новоиспеченным госмонополиям в 
качестве «подъемных» выделяются из бюдже-
та многие миллиарды рублей — на здание, обу-
стройство, орграсходы, сотню-другую сотруд-
ников с соответствующими окладами. Иначе 
говоря, затея с экологической госмонополией 
очень дорого обойдется налогоплательщикам. 
А вот получится из нее что-либо путное, сказать 
трудно. Опыта федерального регулирования 
помоек и свалок в стране нет.

NB!

Похоже, мусорная реформа начинает «доставать» всех; на улицах и во дворах Калининграда 
появились характерные достопримечательности.
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Руководство «Монако» временно 
отстранило от работы француз-
ского специалиста Тьерри Анри. 
К следующей игре монегасков 
будет готовить Франк Пасси. По-
следняя игра под руководством 
Анри обернулась для «Монако» 
разгромным поражением от 
«Страсбурга» со счетом 1:5.

Жительница Великобритании, 
вернувшаяся из отпуска в 
Уганде, обратилась в больницу 
с жалобами на боль во лбу. Тща-
тельное исследование показало, 
что под кожей британки по-
селились две личинки от мухи, 
попавшие под кожу пациентки 
через царапину или рану.
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Здесь похоронен дед знаме-
нитого поэта. Здесь крести-
ли и венчали его родителей. 
Здесь родилась его старшая 
сестра. Бывал ли сам Ни-
колай Михайлович в этих 
местах? По воспоминаниям 
местных жителей — бывал.

Узнал бы он сейчас это место? 
Наверняка…

Еще стоит родительский дом 
(фото справа). Статная некогда 
крестьянская изба, которой мину-
ло уже сто лет. Два этажа, печь. 
Здесь были и фотоателье, и ав-
тостанция. Но годы постарались 
так, что внутрь заходить опасно.

Из труб не идет дымок. Откуда-
то доносится лай собак.

Тоскливо смотреть на кирпич-
ное здание в будний пасмурный 
день. Лай собак не стихает.

Галина Борисовна говорила, 
что деревня умерла. Кульсеево, 
Самылково… Тут уже нет дойных 
коров, а оставшаяся сельхозтех-
ника заняла свое место в музее 
«Сделано в СССР».

Музей добротный, возможно, 
единственный в мире и даже ин-
терактивный, то есть и на трак-
торе проехаться можно. Запах 
известки и еще какой-то особой 
смеси чувствуется в просторном 
помещении. Так же, помнится, 
пахли инструменты в дедушки-
ном уазике. Экспонаты выстрои-
лись в ряд — от первого трактора 
на гусеницах, изобретенного кре-
стьянином Федором Блиновым в 
1899 году, до готовых хоть сейчас 
на поле современных коней на 

колесах. Вот «просто грабли», а 
вот — конные. Некоторые рарите-
ты и сейчас при деле. Например, 
токарный станок. Этим хозяй-
ством заведует Николай Викто-
рович Шостаков. «Что попросят 
— то и сделает», — говорят о нем 
местные.

Зашли к лошадкам. По ко-
нюшне с низкими потолками 
беспокойно носятся туда-сюда 
воробушки. Резко бьет в нос 
запах навоза. Свет из окна ту-
склый, холодный. У каждой ло-
шадки на дверце висит таблич-
ка с именем: Чебурашка, Буян, 
Ласка…

— Не принесли тебе ничего, — 
гладит наша провожатая Ласку.

Лошади здесь трудятся летом: 
катают туристов. А в здешних де-
ревеньках им уже работы нет. Ее 
и людям-то не всегда хватает. А 
иногда не хватает людей. Сто из 
700 человек — дети, 300 — пен-

сионеры. Взрослые — кто на ле-
созаготовке у частных предпри-
нимателей, кто на лыжной базе 
подрабатывает. Есть и школа, и 
дом культуры. Только вот былого 
размаха нет.

— И не будет, наверно, — взды-
хает Галина Прохорова. — Дерев-
ня умерла. Многие плачут. Я уже 
свое кажется отплакала, а все 
равно порой не могу сдержаться. 
Дом культуры сделали филиалом 
Сокольского. Отделение Сбербан-
ка раньше постоянно работало, 
а теперь только в определенное 
время, и выстраивается огромная 
очередь. Если и можно привлечь 
внимание властей, то только тем, 
что общеизвестно. Ведь Рубцова 
знают все.

В местных жителях трудно 
не признать творческого запала 
в желании обустроить родное 
село. Чего только не изобретут! 
И камень ключевой с бьющим 

из него фонтанчиком, и искус-
ственное озеро с водяным коле-
сом и мишками, приводимыми 
этим колесом в движение. При 
этом часто слышишь: «А это вот 
Алексея Константиновича за-
думка». И фамилия у него соот-
ветствующая — Задумкин.

Алексей Константинович — на-
стоящий хранитель истории села, 
главный активист, болеющий за 
свою малую родину всей душой. 
Ему принадлежит идея создания 
музея сельскохозяйственной тех-
ники. Он же ратовал за восста-
новление храма в селе Спасском. 
Чтобы покрыть крышу, жители 
села расстались с целой молоч-
ной фермой.

Впрочем, для этого были и 
другие причины. Одна из них 
— недостаток специалистов, 
механизаторов. Утекли за длин-
ным рублем. Всем ведь кушать 
хочется.

Людмила Васильевна Чертови-
кова родилась в Биряково, здесь 
же замуж вышла. Сейчас она 
директор туристического центра 
Кульсевель (от названия деревни 
Кульсеево). Она же и проводит 
экскурсии.

Деревянная заснеженная пло-
щадка. Людмила Васильевна по-
казывает, как работает колодец-
журавль. Правда, до воды не до-
браться: дверца примерзла.

До Биряково добраться куда 
проще. Полтора часа езды от 
Вологды. А от Сокола и того 
меньше. Но не спешат помо-
гать. Одна надежда на прези-
дентский грант: может хоть 
автобус туристический удастся 
приобрести…

Но вот уже стараниями руб-
цовского сообщества выкуплен у 
прежних владельцев и поставлен 
на новый фундамент дом родите-
лей Николая Рубцова. Здесь будет 
музей старинного крестьянско-
го рода Рубцовых. Проекту было 
дано название «Дом у дороги», и 
курирует его теперь культурно-
просветительский центр «Стре-
лица» под руководством Галины 
Прохоровой.

«Стрелица» — по названию реч-
ки, что течет в этих краях (фото 
слева). Озорная она, смешливая — 
даже зимой не замолкает.

Может, вскоре также зажур-
чит и жизнь в Биряковском по-
селении?

Алина МАХЛИНА|
студентка 3 курса ВоГУ|

Вологодская область
Фото автора

Практически весь этот долг, по 
данным Центробанка, приходится 
на банковские кредиты. Он растет 
непрерывно с 1 февраля 2017 года, 
а если сравнивать с уровнем на-
чала 2013 года (8,5 трлн рублей), 
задолженность выросла почти 
вдвое.

Процесс развивается на фоне беднеюще-
го населения. «Значительная часть этого 
роста пришлась на прошлый год», — отме-
чает аналитик «Финам» Алексей Калачев. 
По утверждениям экспертов, при постоян-
ном падении реальных доходов покупать 
можно было уже только через банковские 
кредиты.

В свою очередь банки усиленно стара-
лись привлечь заемщиков, снижая став-
ки, что и вызвало кредитный бум. То есть 
поманили пряником неплатежеспособ-
ных заемщиков. Это оживило потреби-
тельский рынок, но, увы, «заимствования 
растут быстрее, чем доходы граждан». 
Люди покупали в долг, но как они будут 
его отдавать?

Столь высокая задолженность домо-
хозяйств — опасный навес и над банков-
ской, и над социальной сферой, который 
в случае обрушения нанесет серьезный 

удар по экономике. Вряд ли власти вол-
нует судьба заемщиков, но вот почему 
правительство и ЦБ не пытаются всерьез 
помешать банкам раздавать кредиты? 
Похоже, там знают ответ, но не рискуют 

его обнародовать. И не потому, что боят-
ся признаться в обнищании населения.

Чуть больше 16 триллионов составля-
ют все бюджетные расходы за 2018 год. 
То есть банки под минимальные гарантии 

кредитуют граждан в размерах федераль-
ного бюджета! Второго! Фактически делая 
их в известном смысле триллионщиками. 
Причем, особо не напрягаясь судьбой этих 
средств. Это ли не свидетельство, что пани-
ческие заявления экономических властей 
об остром дефиците денег на социалку, на 
инвестиции — на все! — очень и очень со-
мнительны?!

«По данным Минфина РФ, на 1 декабря 
2018 года неиспользуемые остатки средств 
на счетах федерального бюджета состави-
ли более 10,6 трлн рублей, — утвержда-
ет экономист Михаил Делягин. — И это 
когда на ровном месте повышается НДС, 
при помощи налогового маневра прави-
тельство резко повышает цены на бензин, 
и резко дестабилизируется страна. В этой 
ситуации правительство замораживает 
деньги народа, заявляя, что их нет». 

Кто-то видит в таком поведении властей 
злонамеренность, кто-то — некомпетент-
ность, но большинство экспертов сходятся 
в том, что финансовая политика глубоко 
порочна. Огромные поступления в бюджет 
и в ФНБ замораживаются в потайных бан-
ковских кубышках, и кто пользуется эти-
ми деньгами в личных интересах — тайна 
великая есть! Во всяком случае, не гражда-
не страны. 

Граждан же заставили занимать на 
сносную жизнь, то есть загнали в кредит-
ную кабалу. Но правительство о кубышках 
даже заикнуться боится. Чтобы народ не 
вспомнил, кому в реальности принадле-
жат казенные триллионы.

Павел МАКСИМОВ

 Жизнь и кошелек

Запас карман не тянет
Задолженность домашних хозяйств в России достиг почти 16 трлн рублей

 Своими глазами

Родина, которой нужно помочь
Специальный репортаж из села Биряково, в котором жили предки Николая Рубцова
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Жительница Великобритании рас-
сказала, чем закончился для нее 
поход в аквапарк в Турции. На 
одной из водных горок она оказа-
лась сбита женщиной, которая ка-
тилась прямо за ней. В результате у 
девушки выявили пять сломанных 
ребер, повреждение печени и дру-
гих внутренних органов.

Модель Кайла Метвен снялась 
для журнала JMG Lifestyle, 
обсыпав свое обнаженное тело 
бриллиантами общей стои-
мостью 10 миллионов фунтов 
стерлингов. При этом 26-
летняя модель пояснила, что 
этой фотосессией она решила 
поддержать сильных женщин.

Сейм Литвы с большой помпой 
наградил группу соискателей 
так называемой премией Сво-
боды, которая с 2011 года при-
суждается «за заслуги в борьбе 
за свободу, демократию и пра-
ва человека».

Ранее этой чести были удостое-
ны патриарх литовской полити-
ки Витаутас Ландсбергис и экс-
президент Литвы Валдас Адамкус, 
который в годы Второй мировой 
войны являлся членом «Союза 
борцов за освобождение Литвы», 
а вскоре после ее окончания пере-
брался в США, где получил амери-
канское гражданство.

Нынче же высокая награда до-
сталась сразу семерым «борцам за 
свободу» — Йонасу Чепонису, Йо-
насу Каджионису, Юозасу Якаво-
нису, Брониславасу Юоспайтису, 
Витаутасу Бальсису, Йонасу Абу-
каускасу и Юозасу Моцюсу.

Чем же проявили себя поиме-
нованные лауреаты?

Рассказывая о «героях», литов-
ские СМИ особо подчеркивают, что 
они не воевали с немцами. При этом 
восхваляется сам факт того, что, на-
пример, Йонас Абукаускас помо-
гал литовским партизанам (здесь 
и далее имеются в виду участники 
вооруженных формирований нацио-
налистического толка, действовав-
ших в 1940–1950 годах на террито-
рии прибалтийских республик и по-
лучивших неофициальное название 
«лесные братья». — Ред.), а после 
трех лет отсидки участвовал в боях 
с подразделениями НКВД.

Еще один «герой», Витаутас 
Бальсис, уклонившись в 1944 году 
от призыва в Советскую армию, 
ушел к «лесным братьям». В 1948 
году был арестован, до 1955 года 
содержался в Норильске, а затем 
до 1966 года сослан в Казахстан. 
Йонас Чепонис во время немецкой 
оккупации помогал бандитам, по-
лучал для них документы, перепе-
чатывал их литературу. Позже вы-
нужден был уйти в лес. В 1948 году 
арестован, приговорен к 25 годам.

Его ровесник Юозас Якавонис 
партизанил с 1944 года. В 1946 
году арестован, до 1959 года отбы-
вал срок в сибирских лагерях. Бро-
нисловас Юоспайтис до 1944 года 
работал в семейном крестьянском 
хозяйстве, затем присоединился к 
партизанам. В 1951 году пригово-
рен к 25 годам, отбывал срок в Ду-
динке. Йонас Каджионис, также 
работавший в семейном крестьян-
ском хозяйстве, в 1948 уклонился 
от призыва в Советскую Армию и 
ушел в партизаны. В 1953 г. аре-
стован и приговорен к 25 годам.

Юозас Моцюс в 1944 году всту-
пил в созданный немецкими 
войсками для борьбы с наступаю-
щей Советской армией «Местный 
отряд». Затем присоединился к 
Литовской армии свободы. В 1946 
году ушел в партизаны, в декабре 

1947 года арестован и приговорен 
к 25 годам лишения свободы (поз-
же срок был сокращен до 15 лет). 
Отбывал срок в республике Коми.

Комментируя церемонию на-
граждения откровенных убийц, 
телеканал «Россия 24» заявил, что 
награжденные воевали на сторо-
не Гитлера. Что тут же дало повод 
литовским политикам обвинить 
российскую сторону в искажении 
информации «о партизанском дви-
жении в Литве». При этом никто в 
Литве не отрицает, что все награж-
денные были участниками «Дви-
жения борьбы за свободу Литвы», 
то есть тех самых партизанских от-
рядов, уничтожавших местное на-
селение в годы войны и после нее.

Скромно замалчивают сегодняш-
ние новоявленные историки и о том, 
прототипом какой организации яв-
лялось Движение борьбы за свободу 
Литвы. Если внимательно ознако-
миться с документами, то видно, 
что у истоков этих так называемых 
партизан-воинов свободы стояла под-
польная организация Фронт литов-
ских активистов (ФЛА), созданная в 
1940 году с целью восстановления 
независимости Литвы при поддерж-
ке гитлеровской Германии.

Есть неопровержимые свиде-

тельства сотрудничества ФЛА с гит-
леровцами, хотя руководство Литвы 
всячески отрицает эту связь. Обще-
ственному мнению навязывается 
мысль, что партизаны «несчастные 
жертвы советской оккупации», 
борцы за свободу. А ведь ФЛА уже 
в начале войны практически была 
пятой колонной гитлеровской Гер-
мании в Советской Литве, о чем сви-
детельствуют записи Казиса Шкир-
пы, в которых основатель Фронта, 
в бытность его военным атташе в 
Берлине, фактически признается в 
полученной со стороны Германии 
поддержке «создания такой органи-
зации» (ФЛА. — Ред.).

Откровения Шкирпы, однако не 
единственное документальное сви-
детельство. За несколько месяцев 
до начала Великой Отечественной 
войны пропагандистский центр 
ФЛА в Берлине разработал инструк-
ции по дальнейшим действиям. Вот 
лишь некоторые из пунктов:

«2. Когда начнется поход с запа-
да, вы об этом будете немедленно 
проинформированы по радио или 
другим образом. В тот момент в горо-
дах, деревнях порабощенной Литвы 
должны вспыхнуть местные восста-
ния или, выражаясь точнее, захват 
власти в свои руки. Немедленно надо 
арестовать местных коммунистов и 
других предателей Литвы, чтобы ни 
один из них не избежал расплаты за 
свои деяния (изменники будут про-
щены только в том случае, если они 
на деле докажут, что ликвидировали 
хотя б по одному еврею)».

«6. Уже сейчас проинформи-
руйте евреев, что их судьба пред-
решена, поэтому, кто может, пусть 
уже сегодня убирается из Литвы, 
чтобы не было лишних жертв».

«8. Через деревни, местечки и 
города будет двигаться немецкая 
армия. В ее рядах будет много и вам 
знакомых соплеменников. Всех оди-
наково сердечно и мило встречайте 
и оказывайте им нужную помощь».

Как показали дальнейшие собы-
тия, эту инструкцию неукоснитель-
но выполнил отец Ландсбергиса-
младшего (главы «Саюдиса». 
— Ред.), Витаутас Ландсбергис-
Жимкальнис, встретивший 23 
июля 1941 года в Каунасе гитлеров-
ских захватчиков хлебом-солью, и 
его сотоварищи, уничтожившие 
только в Каунасе 3800 евреев.

Теперь же убийцам воздвигают 
памятники в виде крестов. А дру-
гим, еще живым палачам, вручают 
премии. За что? Наверно, за ста-
рые «успехи», о которых вещает 
вот этот документ, подписанный 
бригаденфюрером СС Шталкером. 
В нем, в частности, говорится:

«Одной из задач полиции безо-
пасности было поощрить тенден-
ции к чисткам и направлять их 
по правильному руслу... Не менее 

важно было сочинить неопровер-
жимый факт, опираясь на который 
позже можно было бы доказать, 
что освобожденные жители сами 
по себе предприняли самые суро-
вые меры против большевиков и 
евреев. Это следовало сделать так, 
чтобы на поверхности не всплыли 
указания немецких учреждений.

В Литве это удалось прежде 
всего в Каунасе с помощью парти-
зан. Неожиданно выяснилось, что 
организовать сразу еврейские по-
громы более или менее крупного 
масштаба довольно нелегко. Здесь 
в первую очередь призвали на по-
мощь командира вышеупомянутых 
партизан Климайтиса, которого 
по этому вопросу инструктировал 
наш небольшой передовой отряд, 
девствовавший в Каунасе. Климай-
тису так удалось организовать и на-
чать погром, что на поверхность не 
всплыли ни данные нами указания, 
ни наши инициативы. Во время пер-
вого погрома в ночь с 25 на 26 июля 
литовские партизаны ликвидирова-
ли более 1500 евреев, подожгли или 
другими способами уничтожили не-
сколько синагог и сожгли еврейский 
квартал, в котором было около 60 до-
мов. В последующие ночи таким же 
образом были обезврежены 2300 ев-
реев. По примеру Каунаса подобные 
акции, только меньшего масштаба, 
прошли в других районах Литвы, 
они коснулись и оставшихся в тех 
местах коммунистов…».

Дополняет этот документ «От-
чет о ликвидации». Из него яв-
ствует, что за первые неполные 
четыре месяца оккупации в Литве 
было уничтожено 80311 евреев, 
860 коммунистов…

…Работая в начале 90-х годов 
прошлого века в Вильнюсе, я по-
знакомился с ветераном 16-й литов-
ской дивизии Советской Армии Ан-
танасом Шервенскасом. Характери-
зуя складывавшуюся в ту пору си-
туацию, путая русские и литовские 
слова, он несколько раз повторил: 
«В Литве возрождается фашизм».

В тот прекрасный осенний день, 
когда Вильнюс утопал в великоле-
пии цветов, я, помнится, с сомнени-
ем отнесся к словам пожилого ли-
товца. Но факты сегодняшнего дня 
убеждают, что ветеран был прав.

Валерий ГРОМАК

 К барьеру!

Под сенью креста

МЕЖДУ ТЕМ. Год назад прошла информация, 
что в американском городе Нью-Бритен штата 
Коннектикут намерены установить памятник одно-
му из литовских «лесных братьев» — Адольфасу 
Раманаускасу-Ванагасу, который был урожен-

цем этого города, а в рядах коллег носил второе имя — 
«Ястреб». Монумент разместят на отдельной площади близ 
Нью-Бритенского музея американского искусства и город-
ского парка. Памятник высотой 3,5 метра и весом 7,5 тонн 
изготовят на средства литовского Центра исследования ге-
ноцида и Фонда нации (США), а расходы на транспортиров-
ку и установку сооружения оплатит МИД Литвы. На момент 
подписания номера мы не нашли подтверждения, установ-
лен ли такой памятник или это дело ближайшего времени.

NB!

Называя себя партизанами, «лесные братья» воевали 
на стороне фашистских захватчиков.
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 Неужели?

Индонезийский рыбак указал 
точные координаты паде-
ния в море исчезнувшего 8 
марта 2014 года самолета.

Индонезиец сообщил, что «Бо-
инг» рухнул в Малаккский про-
лив между индонезийским остро-
вом Суматра и Малайзией. Он 
передал малазийским властям 

точные координаты катастрофы. 
Русли Кхусмин говорит, что за 
падением наблюдали он и его 
экипаж. Он записал координаты 
места, где самолет вошел в воду.

На пресс-конференции в Ма-
лайзии рыбак припомнил, что 
самолет переваливался слева на-
право, как сломавшийся воздуш-
ный змей, от него не исходило 

никаких звуков, только валил 
черный дым. В воздухе запахло 
едкой гарью.

Во время пресс-конференции 
Русли поклялся на Коране, что 
говорит правду. Все полученные 
от него данные были переданы 
премьер-министру Малайзии Ма-
хатхиру Мохамаду.

После длившихся годами до-

рогостоящих поисков совсем 
в другом регионе Индийского 
океана правительство Малайзии 
прекратило поиски самолета. 
Было заявлено, что случившееся 
на борту самолета остается неиз-
вестным. Исчезновение «Боинга» 
оставалось величайшей тайной в 
истории авиации и вот теперь, ка-
жется разгадка близка.

Однако существуют могуще-
ственные силы, пытающиеся 
помешать обнаружению остан-
ков самолета. Они уводили его 
поиски подальше от настоящего 
места падения. В прошлом меся-
це ученый из Дании профессор 
Мартин Кристенсен вдруг огла-
сил свой математический ана-
лиз, указывавший, что самолет, 
якобы, упал возле австралийско-
го острова Рождества.

Лев ПРИМАК

Найдено место падения малазийского «Боинга»



Британская супермодель 1990-х 
Наоми Кэмпбелл вспомнила 
молодость и показала грудь на 
подиуме. Закрывая показ итальян-
ского модного дома Valentino на 
Неделе высокой моды в Париже, 
она появилась в полупрозрачном 
платье, сквозь ткань которого вид-
нелись ее обнаженные формы.

Эксперты уличили жену 
британского принца Гар-
ри, 37-летнюю герцогиню 
Сассекскую Меган Маркл в 
сокрытии седины. Во время 
прошлогодней поездки гер-
цогини Сассекской в Белфаст 
очевидцы заметили, что у 
нее есть седые волосы.
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Начало этого года ознаме-
новалось очередным вит-
ком ухудшения российско-
белорусских отношений. В 
ответ на нежелание Москвы 
идти на экономические 
уступки Минску Александр 
Лукашенко посулил ей «поте-
рю единственного союзника 
на западном направлении».

Как обычно, политическая 
напряженность стала эхом эко-
номических неурядиц. Камнем 
преткновения на этот раз послу-
жил так называемый налоговый 
маневр в нефтяной отрасли. На-
помним, он предусматривает 
обнуление пошлин на экспорт к 
2024 г. и одновременное увеличе-
ние налога на добычу полезных 
ископаемых (НДПИ) или, как го-
ворят нефтяники, «на скважину». 
В результате таких изменений 
экспорт черного золота станет бо-
лее выгодным, цена же на нефть 
и нефтепродукты на внутреннем 
рынке вырастет. По этой причи-
не повысится стоимость нефти 
и для Белоруссии. По подсчетам 
белорусского Минфина, потери 
экономики страны от налоговой 
реформы РФ могут составить по-
рядка $10 млрд. Для Республики 
Беларусь с ВВП чуть более $49 
млрд это — огромный ущерб.

 Чтобы не допустить столь дра-
матического развития событий, 
Лукашенко на пороге Нового года 
зачастил к Путину. В декабре 
президенты встречались трижды 
— один раз в Санкт-Петербурге и 

дважды в Москве. Батька из кожи 
вон лез, чтобы добиться от своего 
визави компенсации за налого-
вый маневр в российской «не-
фтянке» (около $400 млн в теку-
щем году), а заодно и снижения 
цены на газ в период 2020–2024 
гг. Однако все усилия Лукашенко 
оказались напрасны. Вернувшись 
в Минск не солоно хлебавши, 
разъяренный Батька дал волю 
эмоциям. Для начала прошелся 
по перспективам Союзного госу-
дарства. Выяснилось, что для Лу-
кашенко оно если и существует, 
то лишь на бумаге. Все разговоры 
о реальном объединении двух го-
сударств белорусский президент 
назвал «глупыми, притянутыми 
за уши». Сделал он и еще более 

жесткое заявление, пригрозив 
найти на неуступчивость Москвы 
в экономических вопросах геопо-
литический ответ: «Если компен-
сации не будет, Россия потеряет 
единственного союзника на за-
падном направлении».

Затем от словесных угроз бе-
лорусское руководство перешло 
к делу. Глава МИД Беларуси 
Владимир Макей заявил, что на 
сегодняшний день «созрели усло-
вия для пересмотра» решения о 
сокращении взаимного дипло-
матического присутствия между 
Белоруссией и США, и что пере-
говоры о возвращении в столи-
цы послов уже ведутся. Напом-
ним, в 2008 г., когда отношения 
между Минском и Вашингтоном 

были близки к точке замерзания, 
страны резко сократили числен-
ность своих посольств и понизи-
ли уровень диппредставитель-
ства. Сегодня дипмиссию США в 
Минске возглавляет не посол, а 
всего лишь поверенный в делах. 
По свидетельству влиятельного 
американского журнала Foreign 
Policy, Владимир Макей уже свя-
зывался с помощником госсекре-
таря США по делам Европы и Ев-
разии Уэссом Митчеллом и сооб-
щил тому о снятии ограничения 
на число американских диплома-
тов в Белоруссии. Это заявление, 
отмечает Foreign Policy, сделано 
на фоне «возросшего взаимодей-
ствия» между Белоруссией и ад-
министрацией президента США 
Дональда Трампа.

«Отношения, правда, имеют 
все шансы быть нормализован-
ными, — считает российский и 
белорусский политолог, доцент 
кафедры политической теории 
МГИМО Кирилл Коктыш. — То, 
что сближение находится в связ-
ке с вопросом о неурегулирован-
ной компенсации за налоговый 
маневр, очевидно».

Получит ли вожделенную 
компенсацию Лукашенко? Со-
мнительно! Недавно Дмитрий 
Медведев заявил, что дешевая 
нефть у Белоруссии будет только 
в случае «более тесной интегра-
ции» с Россией. Под ней подраз-
умевается целый комплекс мер 
политического и экономического 
характера. К первой группе отно-
сятся признание Крыма частью 

России, а также независимости 
Абхазии и Южной Осетии. Ко 
второй — экспорт нефтепродук-
тов исключительно через порты 
РФ, продажа российским ком-
паниям ключевых предприятий 
Беларуси — Новополоцкого и 
Мозырского НПЗ. Мол, до тех пор 
не видать вам, братья-белорусы, 
компенсации, как своих ушей. 
«Россия никогда не обещала 
«компенсировать неполученные 
доходы других стран, пусть даже 
самых-самых близких», — пояс-
нил российский премьер. Насчет 
«самых-самых» это он — в яблоч-
ко. Когда Батька требует от нас 
экономических преференций, он 
обычно напоминает, что его стра-
на служит единственным фор-
постом России на западном на-
правлении. Чего мы добиваемся, 
отталкивая от себя Лукашенко? 
Хотим, чтобы военные базы США 
и НАТО появились в окрестно-
стях Смоленска?

В России сегодня немало тех, 
кто уверен: без нас у Белоруссии 
нет будущего. Однако, думает-
ся, они не правы. Как говорится, 
свято место пусто не бывает. Не-
сомненно, Запад вслед за укра-
инской охотно разыграет против 
России белорусскую карту. Осе-
нью прошлого года, незадолго до 
своего визита в Минск, упомяну-
тый выше помощник госсекре-
таря США Уэсс Митчелл заявил, 
что «именно государственный 
суверенитет и территориальная 
целостность пограничных госу-
дарств, таких как Украина, Гру-
зия и даже Беларусь, являются 
надежнейшим бастионом против 
российского неоимпериализма». 
А «бастионами» не пробрасыва-
ются. Пора бы уже, кажется, по-
нять эту нехитрую истину. Иначе 
может оказаться поздно!

Георгий ПАЛАШЕВСКИЙ

Нужны ли нам натовские 
танки у Смоленска?

 Вопрос, конечно, интересный

Пока весь мир следит за Венесуэлой, 
где оппозиция при явной поддержке Ва-
шингтона попыталась свергнуть за-
конно избранного президента Никола-
са Мадуро, не самым лучшим образом 
разворачиваются события в Брази-
лии, где на недавних выборах победил 
кандидат от США Жаир Болсонаро.

Прозванный «Тропическим Трампом» 
из-за ультраправой риторики и обещаний, 
новый президент может привести круп-
нейшую страну Южной Америки к боль-
шой трагедии.

Объявив войну криминальным элемен-
там, Болсонаро столкнулся с тем, что сегод-
ня целые города переходят под контроль 
различных вооруженных группировок. 
Сегодня они бросили вызов Болсонаро. По 
стране прокатилась волна подрывов и под-
жогов, нападений на банки. В штате Сеара, 
превратившемся в вотчину наркомафии, 
были подорваны два моста. По улицам 
крупного города Фортелеза на Атлантиче-
ском побережье разъезжают вооруженные 
патрули мятежников и требуют, чтобы 
люди не выходили из домов и закрыли 

все магазины. Идет третья неделя террора. 
Юные боевики закидывают бутылками с 
горючим полицейские участки и государ-
ственные учреждения. В Форталезе остано-

вился общественный транспорт, не ездят 
такси, закрылись магазины.

Самыми активными в стране являются 
две группировки — «Красное командова-

ние» и «Первая столичная команда». Эти 
банды забыли распри за рынки сбыта нар-
котиков и заключили союз против «общего 
врага».

Бандиты платят молодежи тысячу реа-
лов за поджог автобуса и 5 тысяч за круп-
ный пожар. Тюрьмы штата Сеара перепол-
нены, в них содержатся почти 30 тысяч 
уголовников из разных группировок. Всего 
же в Бразилии в тюрьмах находятся около 
700 с половиной тысяч человек, страна по 
числу заключенных вышла на третье ме-
сто в мире.

Болсонаро грозит бросить на подавление 
банд армию, но даже сейчас, когда ежеднев-
но полиция убивает до десятка человек, ре-
прессии не останавливают беспорядки, ни 
одна из сторон не собирается уступать.

В Бразилии создано супермощное ми-
нистерство безопасности, но вместо того, 
чтобы вести разъяснительную работу, 
оно отвечает насилием на насилие. Нет 
никакого альтернативного плана ликви-
дации банд, которые вовлекают в беспо-
рядки все больше молодежи.

Николай ИВАНОВ

 О чем говорят

В Венесуэле разбушевалась оппозиция, 
а в Бразилии — наркомафия
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Создательница БДСМ-
бестселлера «Пятьдесят 
оттенков серого» Эрика 
Леонард, более известная 
по псевдониму Э.Л. Джеймс, 
анонсировала новый эроти-
ческий роман — «Мистер». 
Действие в нем происходит в 
2019 году в Лондоне.

Американский бренд одежды 
Fashion Nova выпустил в продажу 
женские брюки Can't Contain 
This Caged Pants, напоминающие 
клетку. Обе штанины, выполнен-
ные из искусственной черной 
кожи, крепятся к специальному 
эластичному поясу, который рас-
положен на уровне талии.

Уже в самое ближайшее время 
канал «Россия-1» объявит имя 
артиста, который предста-
вит нашу страну на очеред-
ном конкурсе «Евровидение».

Между тем стал известен спи-
сок претендентов, из которых 
экспертам и предстоит выбрать 
счастливчика.

Сам конкурс пройдет в мае, 
место проведения  Израиль. А вот 
кто может поехать на Землю обе-
тованную...

Ольга Бузова не является 
профессиональной певицей, од-
нако еще год назад она заявляла 
о своем намерении покорить не 
только российскую сцену, но и 
мировую!

Про Сергея Лазарева говорят, 
что он едва ли не лучший вока-
лист на нынешней российской 
эстраде. Более того, многие му-
зыкальные эксперты уверены, 
что именно Сергею и предстоит 
отправиться в Тель-Авив, даже 
несмотря на то, что певец уже 
представлял Россию на «Еврови-
дении». Однако на ВГТРК пока 
темнят и этих слухов, которые 
становятся все настойчивее, не 
подтверждают.

Еще один претендент на уча-
стие  Александр Панайотов. И, 
наверное, он заслужил. Во вся-
ком случае, на «Евровидение» 
Саша пробивается  шутка ска-
зать  уже 14 лет! Еще в 2005 году 

в дуэте с Алексеем Чумаковым 
он участвовал в российском от-
боре, тогда ребята заняли лишь 
пятое место.

Через два года они приблизи-
лись к заветной мечте  финиширо-

вали вторыми. Еще через год Па-
найотов уже в гордом одиночестве 
проиграл всего два балла Диме 
Билану.

В 2009-м певец тоже занял вто-
рое место, но уже в украинском 

отборе (он родился в Запорожье)... 
И так далее и тому подобное  едва 
ли не каждый год Сашу отправ-
ляют на «Евровидение», а он все 
никак туда не доедет.

Также в списке Егор Крид, ко-
торого обожают школьницы. Но 
вот что думают по поводу рэп-
исполнителя члены экспертного 
совета, пока большой вопрос.

Елена Темникова уже ездила 
на конкурс в составе группы «Се-
ребро», теперь желает выступить 
там сольно...

Ну а самая большая интрига 
разыгрывается вокруг Филиппа 
Киркорова. По мнению музыкаль-
ных экспертов, он мечтает стать 
участником конкурса. Да, когда-
то уже представлял Россию, но 
это было так давно, еще в 1995-м. 
Так почему же не тряхнуть стари-
ной?..

Впрочем, говорят, Киркоров в 
любом случае будет на «Евросон-
ге» в качестве продюсера нашего 
участника. И не столь важно, кто 
именно станет таковым...

Оксана ХИМИЧ
Фото: Г. Усоева, FOTODOM,
из архива И. Пригожина,

С. Лазарева, О. Бузовой

Весь прошлый год Светлана Сер-
геевна жаловалась на то, что не 
может снять своих четвертых и 
уже давно разрекламированных 
«Гардемаринов». Вопрос, разумеет-
ся, упирался в финансы. Но теперь, 
кажется, дело сдвинулось с мерт-
вой точки — режиссер, наконец, 
приступила к съемкам. 

— Светлана Сергеевна, каким будет сю-
жет, в какое время вы перенесете своих 
героев?

— События четвертой части разворачива-
ются в 1787 году, перед русско-турецкой во-
йной. Зритель вновь увидит своих любимых 
актеров: Михаила Мамаева, Александра До-
могарова, Дмитрия Харатьяна. И, конечно 
же, молодых гардемаринов, роли которых 
сыграют пока еще неизвестные актеры.

— Но вы же хотели взять на главную 
роль молодого гардемарина не какого-то 
неизвестного актера, а самого Никиту Пре-
снякова!

— Никита Пресняков — безусловно, та-
лантливый человек, я обожаю его и помню 
с детских лет, он очень подходил нам для 
картины. Но прошло четыре года после его 
утверждения на роль. Никита повзрослел, 
женился. А ведь возраст в кинематографе 
не скроешь — это в театре еще можно, а 

тут, на большом экране, — все на виду. 
Поэтому нам пришлось, к сожалению, от-
казаться от его участия в этой роли.

— Кто же его заменит?
— У нас есть молодой и очень обаятель-

ный артист, которого пока никто не знает, 
но говорить об этом пока не буду. Пусть это 
будет интригой!

— Еще каких-то актеров вам пришлось 
заменить?

— Агния Дитковските, дочь Татьяны 
Лютаевой, тоже была у нас на переговорах 
и на пробах. Но она так же переросла этот 
возраст (актриса должна была играть моло-
дую дочь Анастасии Ягужинской — Ред.). 
Агния нам очень подходила: она красивая 
девушка и у нее потрясающий творческий 
потенциал. Но возраст есть возраст! Когда 
Дитковските станет режиссером — думаю, 
она меня поймет…

Кристина ХАЛИТОВА

 Из жизни «звезд»

Загадка «Еровидения»: в качестве 
кого туда поедет Киркоров?

Юрий Лоза, музыкант:
 А какая разница, кто по-

едет? Вот какая? Это будет 
песня какого-нибудь американского 
композитора, исполненная на англий-
ском языке, номер поставят какие-
нибудь шведы, костюмы сошьют из-
раильтяне...

Нам нужно пропагандировать рус-
скую культуру на этом конкурсе. И в 
этом случае должен поехать тот, кто 

лучше остальных по типажу может 
представить Россию. Этот конкурс 
ведь не голосов, а номеров. Если 
участник будет еще и красивый, так 
пусть вся Европа думает, что у нас 
все такие красивые. А уж если и поет 
ничего, то это уж вообще отлично!

Но у нас ведь не думают о том, как 
бы представить именно Россию в луч-
шем свете, нет. Те, кто решает такие 
вопросы, думают только о том, на ком 

можно больше распилить бабла. Вот и 
все! Так что, кто поедет, не имеет для 
России никакого значения!

Иосиф Пригожин, продюсер:
 Я и вся моя большая семья за Па-

найотова. Это будет отличный выбор! 
Сочетание таланта, голоса, внешности, 
музыкальности  у него все абсолютно 
есть! Саша  не мой артист, его продю-
сер  Григорий Лепс, человек очень про-
фессиональный. Я думаю, его команда 

найдет Панайотову классную песню и 
он достойно выступит.

Понимаете, я никого не хочу оби-
деть. Сергей Лазарев, Филипп Кирко-
ров уже были. И Лена Темникова была, 
пусть и в составе группы «Серебро».

А остальные кандидаты?.. Ну что 
сказать? Понимаете, мы не должны 
допустить, чтобы европейская публи-
ка смотрела номер нашего артиста, как 
кинокомедию...

NB!
МНЕНИЯ

 Просто кино

Преснякову дали отлуп

В номере использованы материалы Издательского дома «Мир новостей».
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Жительница Австралии Хелен 
Ричардс пострадала от нападе-
ния ромбического питона, когда 
пыталась воспользоваться туале-
том. Инцидент произошел в доме 
ее золовки в городе Брисбен, штат 
Квинсленд. Позднее 59-летняя 
Ричардс сделала прививку от 
столбняка в местной больнице.

Кошку по кличке Лилли нашли в 
соседском доме спустя десять лет 
после пропажи. 39-летняя Алекс 
Эллиот из английского города 
Дриффилд потеряла Лилли в 2009 
году и уже смирилась было с утра-
той, посчитав, что кошку сбила ма-
шина. Но Лилли, как выяснилось, 
подобрал и приютил сосед.
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Рассказывать о своих боляч-
ках не самое приятное за-
нятие. Но когда знаешь, что 
перенесенные тобой испыта-
ния могут послужить проком 
для других людей, личные ам-
биции уходят на второй план.

Диагноз 
поставил брат

Моя грыжная история началась 
на берегу Кальмиуса, речке моего 
приазовского детства. Когда однаж-
ды, освежившись в ней после зноя, 
мы вышли из воды и подставили 
свои животы яркому солнцу, Сань-
ка ткнул заскорузлым пальцем мне 
в пупок:

— А у тебя грыжа, брат!
Он работал на металлургиче-

ском комбинате в Мариуполе, 
знал, пожалуй, толк в мартене, но 
никак — не в медицине. Поэтому 
его замечание я пропустил мимо 
ушей. Точнее, списал на шутку: 
у кого, мол, после пары литров 
пива пуп из орбиты не выпрет! 

Постояли, в общем, похихика-
ли. С тем и разошлись.

Но как только брат скрылся из 
виду, я стал придирчиво, насколько 
позволял взгляд сверху, рассматри-
вать и в самом деле неадекватно 
выпирающий из живота бугорок. А 
позже — даже сторониться чужих 
взглядов, способных заметить этот 
несколько деформированный орган 
на моем теле. 

Со временем, однако, разговор 
на берегу речки забылся за отсут-
ствием, так сказать, состава тревол-
нения. Бугорок в центре живота не 
доставлял мне не только боли, но и 
вообще никаких хлопот. Что же до 
формы пупка, то его эстетическое 
несовершенство я долгое время свя-
зывал с непрофессионализмом аку-
шеров, столь топорно завязавших в 
узелок перерезанную при рождении 
пуповину. И такого мнения я при-
держивался до тех пор, пока гром 
не грянул, и я не перекрестился.

Все свое 
ношу с собою

Насчет грома я, конечно, 
переборщил, ибо ничего страш-
ного с пупком не произошло. И 
я бы еще много лет ходил с вы-
пирающим узелком на животе, 
если бы спустя годы, уже в ХХI 

веке, на пузе не появилась еще 
одна шишка, теперь в нижней 
части паха…

Самое интересное, что за три 
десятка лет, которые я провел с 
бугорком на животе еще до появ-
ления второго, пахового образо-
вания, ни один врач (после брата-
металлурга) ни разу не ткнул мне, 
как он, пальцем в пупок и не ска-
зал «Да у вас грыжа, дружочек!». 
Ее просто не видели. При том, что 
за эти три десятка лет я прошел 
энное количество разных медос-
мотров, во время которых мне щу-
пали, пульпировали или просто 
трогали живот, водили по нему 
фонендоскопом, и, как мне наи-
вно в те моменты казалось, любой 
медработник, не будь он даже хи-
рургом с семью пядями во лбу, а 
простым терапевтом, должен был 
заметить этот дефект. 

Откуда дровишки?
Трудно однозначно сказать, 

каким образом образовалась пу-
почная грыжа и что именно стало 
тому причиной. Возможно, под-
нимал лишние «блины», когда 
во дворе школы соревновался с 
ребятами постарше в толкании 
штанги. Или, дабы не ударить 
в грязь лицом, опять же перед 
бывалыми, ворочал огромными 
бревнами на деревенской пило-
раме и чуть ли не парами таскал 
мешки с цементом в строитель-
ном цехе совхоза.

Была, допускаю, и «побочная» 
причина выпячивания рубца — 
любовь к пиву. Временами этот на-
питок в прямом смысле заполнял 
желудок, заставляя мое бренное 
пузо принимать форму бесфор-
менной (простите за тавтологию) 
бочки. И тогда бедный пупок 
волей-неволей становился проб-
кой в этой живой емкости, готовой 
в любую минуту выстрелить. 

Но бог миловал. Скажу боль-
ше: никакие симптомы, которые 
обычно сопровождают пупочную 
грыжу — выпуклость в околопу-
почной области при кашле, боль 
в животе или, тем более, тошнота 
— меня абсолютно не волновали. 

Вроде жил не тужил
Некую некомфортность в па-

ховой области я начал ощущать 
несколько лет назад. Обычно по-
сле долгой ходьбы 
или однообразных 
движений во время 
работы на дачном 
участке низ живо-
та пронизывала не 
острая, но ноющая, 
как при растяжке, 
боль. В редких слу-
чаях она заканчи-
валась желанием 
присесть или даже 
прилечь. 

Сначала я списывал такие при-
ступы на физическую усталость и 
не придавал им особого значения, 

пока в месте боли не стала появ-
ляться выпуклость. Раз за разом 
она становилась все больше, при-

нимая видимые глазу очертания 
и меняя форму от круглой, как 
крупный плод черешни, до эл-
липтической размером с грецкий 
орех. 

После долгих размышлений 
решил показаться хирургу. И тот, 
лишь бросив взгляд на бугорок, 
выписал направление в Боткин-
скую: «Надо резать».

Поделился проблемой с сосе-
дом по гаражу, сказал, что созрел 
для операции. 

— И не вздумай! — взмолил-
ся Михалыч. — Еще, не дай бог, 
вырежут что-нибудь лишнее… Да 
у меня их три штуки, и ничего: 
живу не тужу.

Успокоил, в общем. И я не ко-

леблясь положил направление в 
больницу под сукно. 

Когда же спустя пару лет (уже 
после того, как наши гаражи-
самострои развалили) я снова 
встретил Михалыча в околотке у 

дома, тот первым делом старую 
тему и воскресил.

— Ну, ты как, — спрашивает, 
— все еще с грыжей ходишь?

— Твоими молитвами, — отве-
чаю, — живу не тужу. Как и ты, 
надеюсь.

А Миха-
лыч даже 
в лице из-
м е н и л с я , 
всполошился 
весь. 

— Да я 
месяц назад 
о п е р а ц и ю 
сделал — на-
столько меня 
п р и п е к л о . 
Ты с этим не 
шути, а то, 
чего добро-
го, до защем-

ления дойдет. Тогда — мама, не 
горюй. 

Сказал — и заковылял дальше, 
изредка, для страховки, опираясь 
на клюку. А я решительно заша-
гал в сторону поликлиники. Сда-
ваться хирургу.

По второму кругу 
— Вы не первый, кто сомнева-

ется в операции на грыже, — док-
тор, похоже, не удивился моей 
«стойкости», но вопрос поставил 
ребром: — Ждете, пока петух не 
клюнет?

И тут же прочитал короткую 
лекцию на тему защемления, 
которое может так досадить че-

ловеку, что мало не покажется. 
А может и к летальному исходу 
привести. Потому что при ущем-
лении придавливаются органы, 
которые выпадают из брюшной 
полости в грыжевое отверстие. 
В тканях нарушается кровообра-
щение. Если защемлена кишка, 
то, скорее всего, разовьется ве-
нозный стаз и, как следствие, 
отечность. Параллельно с этими 
процессами начинается крово-
излияние в близлежащие тка-
ни…

Я попросил не продолжать. И 
второе направление 
на операцию нес до-
мой, как спасатель-
ную соломинку. 

Уже на следую-
щий день я приехал 
в больницу имени 
Боткина, нашел по-
рекомендованного 
мне хирурга. И, ско-
рее, смутился, чем 

удивился его возрасту. Успокаи-
вало лишь то, что Андрей Алек-
сандрович (так он представился) 
был здесь отнюдь не один такой. 
Пока мы беседовали, мимо нас 
по коридорам больницы носи-
лись (другого слова и не под-
берешь) такие же, как Андрей 
Александрович, молодые спе-
циалисты. 

(Забегая вперед, скажу: по-
сле встречи с хирургом я про-
шерстил интернет, из кото-
рого вскоре узнал, что на XXV 
Международном конгрессе ас-
социации гепатопанкреатоби-
лиарных хирургов стран СНГ 
врач-хирург 16-го отделения эн-
докринной хирургии Боткинской 
больницы Андрей Александрович 
Колотильщиков занял второе 
место в конкурсе, который про-
ходил на секции молодых ученых 
в возрасте до 35 лет. Его доклад 
на тему применения малотрав-
матичных способов секвестрэк-
томии в лечении пациентов с 
инфицированным панкеронекро-
зом был отмечен как наиболее 
актуальный).

Что особенно понравилось мне 
в молодом хирурге — его уверен-
ность. Осмотрев меня в одном из 
процедурных кабинетов больни-
цы, он сказал тоном, не терпящим 
возражения:

— Проведем лапараскопию. 
Один надрез сделаем в области 
пупка…

При слове «пупок» я чуть было 
не вскочил с койки и не схватил 
доктора за руку. Но он жестом ве-
лел оставаться на месте и спокой-
но продолжил:

— …два других — чуть ниже 
по бокам. Что касается пупочной 
грыжи, а она у вас на лицо, — с 
этими словами Андрей Алек-
сандрович многозначительно 
посмотрел на меня, — то заодно 
уберем и ее. Готовьтесь к опера-
ции!

Леонид АРИХ|
Фото автора и с официально-

го сайта Боткинской больницы

(Окончание следует)

 Испытано на себе

Операция «Ликвидация»,
или Как я спасался от грыжи, и мне от этого 
ничего не было

МЕЖДУ ПРО-
ЧИМ. Выражение 
«А пупок не развя-
жется?» появилось 
не с потолка. Так 

говорят, когда имеют в ввиду 
раскрытие мышечного коль-
ца на животе в районе пупка 
от напряжения, поднятия тя-
жестей (у взрослых) и выход 
содержимого брюшной поло-
сти в это кольцо. Глянешь со 
стороны — и правда, похоже 
на то, что пупок развязыва-
ется. Это и есть настоящая 
пупочная грыжа — в самой 
крайней, впрочем, степени ее 
проявления.

NB!

КСТАТИ. Вопре-
ки расхожему мне-
нию, образование 
пупочной грыжи 
никак не связано 

с техникой обработки пупо-
вины. Этому в детском воз-
расте способствует плач 
ребенка, упорные запоры, 
газообразование в кишечни-
ке, недоношенность. Иногда 
появление грыжи совпадает 
с началом хождения ребенка, 
особенно в тех случаях, когда 
он слишком рано принимает 
вертикальное положение. 

NB!

Андрей Колотильщиков;  врачи у больного пупочной грыжей; 
Боткинская больница в канун новогодних праздников.

Справка «НВ»
Лапароскопия — современный метод хирургии, в 

котором операции на внутренних органах проводят 
через небольшие (обычно 0,5—1,5 см) отверстия, в 
то время как при традиционной хирургии требуются 
большие разрезы.

ЦИФРЫ
Грыжа живота — крайне распространен-

ное заболевание. По международной стати-
стике, «ежегодно в мире выполняется более 20 
млн операций, что составляет от 10 до 15% всех 
оперативных вмешательств вообще. Потенци-
альным грыженосителем является каждый 3–5 
житель Земли. Актуальность и сложность про-
блемы состоят в том, что у каждого 8–10 боль-
ного (в среднем, у 10–15% пациентов) возника-
ют рецидивы заболевания.


